

OPINIÓN

CATALEJO

## La madre naturaleza regirá a la economía

LA SEMANA PASADA, UN grupo de ciudadanos guatemaltecos publicaron un campo pagado en el cual solicitan al gobierno hacer públicas sus metas en materia ambiental, y le sugieren hacerlo con la idea de sostenibilidad socioambiental. Se refieren específicamente a la imparable destrucción de los bosques, las pérdidas de fuentes de agua y la creciente vulnerabilidad a causa del cambio climático. Y mencionan además la necesidad de discutir ampliamente los costos y beneficios económicos, sociales y ambientales de las políticas de explotación minera y petrolera en el país.



MARIO ANTONIO SANDOVAL

Ese texto hace pensar en un factor del cual poco se habla: la inminencia de ser el mundo natural, la naturaleza, el elemento regidor de la economía humana.

LA IDEA DE PROgreso también está a punto de tener un cambio de significado, como consecuencia de la naturaleza. Las leyes de esta son muy fáciles de entender: los recursos naturales son finitos, y el planeta también lo es. Por tratarse de un ser vivo, necesita de tiempo para recuperarse de la explotación racional porque si esta rebasa los límites de esta sostenibilidad ambiental, es muy simple aceptar la idea de la muerte de la naturaleza y con ella, de todos los seres vivos terrestres, incluyendo la raza humana. No se podrá pensar ni actuar fuera del concepto de la interrelación de todos los factores de la vida. El progreso, entonces, ya no tiene sentido ni puede llamarse de esa manera si está basado en la idea de la explotación sin límites.

EL MENSAJE HOY COMENTado refiere un dato ejemplificador de lo terrible del problema en el caso de Guatemala. Cada año se producen diez mil millones de metros cúbicos de aguas residuales, es decir cien millones de litros, equivalentes a 26,650,000 galones. Si fuera gasolina, con esa cantidad podrían circular mil carros la distancia de 80 mil kilómetros, o sea unas 2,850 veces la vuelta a la Tierra. En esos mismos 365 días se producen 115 millones de toneladas de desechos sólidos, o sea 315,000 diarios o 13,100 por hora. Eso es solo en Guatemala. Las cifras del mundo actual son apabullantes y sobrecogedoras, e irónicamente demuestran la capacidad del planeta para recuperarse, pero por simple lógica cada vez es menor y más larga.

HASTA HOY, LA ECONOMÍA actual está basada en lograr los precios más baratos de producción y vender a los precios más caros posibles, y para obtener lo primero, una de las bases es la mano de obra barata. El consumismo ya no es una idea criticada por algunos especialistas o gente con valladares intelectuales o ideológicos. Es una realidad, y se ha convertido en uno de los factores causantes de la muerte de la raza humana, a un plazo obviamente no inmediato, pero sí a corto plazo. Desde la perspectiva de la naturaleza, los últimos 200 años de la especie humana han sido los peores, porque los daños a los recursos básicos, en muchos casos irreversibles, superan a todos los causados desde el inicio de la vida del Hombre en las cavernas.

LA DISCUSIÓN YA DEBE dejar de centrarse en la forma de acelerar la destrucción o el uso de los recursos naturales, o si es cuestión de beneficio económico para una persona, grupo o país determinados, sino en cuáles medidas tomar para ayudar a la naturaleza a poder seguir siendo la madre nutricia de todos los seres vivos. Esa discusión ya no tendrá sentido cuando el agua haya escaseado al punto de convertirse en causa de guerras, como hoy lo es el petróleo. Tiene sentido ahora, porque la tarea es convencer a los seres humanos actuales de la seriedad de la situación, sobre todo en la llamada civilización occidental, tan necesitada de escuchar los puntos de vista de culturas milenarias vivientes, donde el ser humano no es el Rey de la Creación.

último momen

Nacional Intern

- 08:02 Detienen a cuatro p Coatepeque
- 07:38 Ayudante de bus mu la unidad
- 05:05 Alcalde de San Juan oposición ilegal a pr
- 03:25 Ubican áreas donde 7
- 01:22 CC cotiza alimentos agentes
- 00:55 Celebrarán aniversa y Batalla de La Arac

Herramientas